

Wicklungskapazitäten, den Rationalisierungsmittelbau und die Bauabteilungen. Sie können damit entscheidende Vorhaben des wissenschaftlich-technischen Fortschritts unmittelbar beeinflussen, sie rasch und effektiv durchsetzen. Die Kombinatbildung bietet ihnen überhaupt alle Voraussetzungen, um über das einwandfreie Funktionieren von Bedarfsforschung, Forschung und Entwicklung, Produktion und Absatz wissenschaftlich-technische Spitzenleistungen zu vollbringen.

Die Kombinate sind geschaffen dafür, umfassend den Erfordernissen des Gesetzes der Ökonomie der Zeit zu entsprechen. Es verlangt, den gesamten gesellschaftlichen Arbeitsaufwand zu senken. Dazu aber ist es nötig, alle Phasen des Reproduktionsprozesses, damit den Reproduktionszyklus insgesamt effektiver zu gestalten und zu verkürzen, keine Phase auszulassen und sie alle so aufeinander abzustimmen,

Mit volkswirtschaftlichem Maßstab handeln lernen

Überhaupt ist es für die Parteiorganisationen der Kombinatbetriebe wichtig, darauf einzuwirken, daß vom Generaldirektor bis zum Facharbeiter in volkswirtschaftlichen Größen gedacht und die Arbeit immer an ihnen gemessen wird.

Dafür sind der Erfahrungsaustausch und der Leistungsvergleich ausgezeichnete Mittel. Ein Problem der staatlichen Führungstätigkeit besteht darin, beides auf der Grundlage volkswirtschaftlicher Kriterien durchzuführen und in jedem Falle daraus verbindliche Festlegungen abzuleiten. Unsere Volkswirtschaftspläne werden nach Kombinatplan ausgearbeitet. Damit sind gute Möglichkeiten gegeben, gewissenhaft zu vergleichen, mit welcher Effektivität sie diese

daß möglichst wenig Reibungsverluste entstehen.

Das ist eine Aufgabe von großer ökonomischer und schließlich politischer Bedeutung. Der Zeitpunkt, an dem neue wissenschaftlich-technische Ergebnisse in der Produktion und damit auch auf dem Markt erscheinen, entscheidet zum Beispiel über den möglichen Erlös. Und wenn - um ein weiteres Beispiel zu nennen - die Arbeitsperiode für die Herstellung eines Produktes von 30 auf 28 Tage verkürzt werden kann, ist damit im Jahr mit gleichen Grundfonds und Arbeitskräften fast eine zusätzliche Monatsproduktion zu gewinnen und in entsprechendem Maße die Produktivität zu steigern.⁴

Daran läßt sich ermesen, welche Rolle diese Zyklusverkürzung beim Kampf um drei zusätzliche Tagesproduktionen spielt und wie wichtig es für eine Parteiorganisation ist, hier mit ihrer politischen Führungstätigkeit anzusetzen.

Pläne erfüllen. Die Frage nach ihrem volkswirtschaftlichen Nutzen, nach ihrer ökonomischen Effektivität wird daher von erfahrenen Parteiorganisationen bewußt in den Vordergrund der politischen Arbeit gerückt. Denn bei allen Fortschritten, die sich in der Arbeit der Kombinate abzeichnen, gibt es doch noch unterschiedliches Schrittmaß, in dem die Wirtschaftsstrategie von ihnen verwirklicht wird. Meist handelt es sich dabei um nicht gerechtfertigte Unterschiede. Sie zu überwinden ist eine wesentliche Reserve für zukünftigen Leistungszuwachs, eine entscheidende Seite der politischen Führung ökonomischer Prozesse. Bereits durchgeführte Leistungsvergleiche auf der Grundlage volkswirtschaftli-

cher Kriterien haben interessante Aufschlüsse gegeben. Noch ist es so, daß manch ein Kombinat mit einer Mark Forschungsaufwand erheblich höhere ökonomische Ergebnisse erzielt als ein anderes.

Ein Kombinat plant Einsparungen von über 250 Arbeitsstunden pro Arbeiter im Jahr, ein anderes begnügt sich noch mit einem Teil davon.

Ähnliche Unterschiede finden sich bei ihnen in der Steigerung der Arbeitsproduktivität, in der Grundfondsauslastung, auch bei der Einsparung von Arbeitskräften nach dem Schwedter Beispiel und bei anderen wichtigen qualitativen Größen unseres Wirtschaftswachstums.

Aber der politische Grundsatz, der von den Parteiorganisationen durchzusetzen ist, lautet: Nur wer ein Mehrfaches des Aufwandes erarbeitet, sichert die intensiv erweiterte Reproduktion seines Kombinates.

Es geht also darum, solche Unterschiede aufzudecken, dafür zu sorgen, daß keiner die Augen vor ihnen verschließt, und zu sichern, daß sie zügig überwunden werden.

Die Frage, die die Parteiorganisationen dabei zweckmäßig stellen, ist auf die Gründe für diese Unterschiede gerichtet, lenkt den Blick auf ihre ideologischen Ursachen: Begnügen sich zum Beispiel staatliche Leiter von Forschung und Entwicklung in den Plänen Wissenschaft und Technik mit Mittelmaß, oder wird von ihnen von vornherein der fortgeschrittene internationale Stand als Ziel anvisiert?

Der Vorteil, den die Kombinate mit ihrer kombinierten Arbeit haben, besteht ja gerade darin, daß sie sich Aufgaben stellen können, die über die Kraft eines einzelnen Betriebes hinausgehen. Die politische Arbeit richtet sich deshalb darauf, daß diese Möglichkeiten voll ausgeschöpft werden.